
Resultados de la XV Jornada Científica y II Congreso de Investigación de las Ciencias de la Salud, Universidad Nacional Autónoma de Honduras, noviembre, 2008.

*Jackeline Alger, Eleonora Espinoza, Iván Espinoza Salvadó, Edna J. Maradiaga, Gustavo A. Moncada-Paz, Manuel A. Sierra, Mauricio Gonzáles, Denis D. Padgett, Elizabeth Paguada+Astarte Alegría

La XV Jornada Científica y II Congreso de Investigación de las Ciencias de la Salud de la Facultad de Ciencias Médicas (FCM), Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH), son los eventos científicos más importantes realizados anualmente en la FCM, y se llevaron a cabo en Tegucigalpa, Honduras, el 11 y 12 de noviembre de 2008. La organización estuvo a cargo de un comité representativo de los departamentos y unidades académicas de la FCM, con el liderazgo de la Unidad de Investigación Científica (UIC) de la FCM y la colaboración de diferentes instituciones públicas y privadas. El tema central fue *Justicia Social para la Salud en Honduras* y como parte del evento se rindió homenaje a la MSc. Eva Luz de Alvarado (QDDG), en reconocimiento a su constante esfuerzo por el desarrollo de la investigación en la FCM. Se inscribieron un total de 217 participantes, 158 profesionales y 59 estudiantes; además de la participación de estudiantes en calidad de asistentes invitados, 60 alumnos de la carrera de Medicina y 40 alumnos de la carrera de Enfermería. El Centro Nacional de Educación Médica Continua del Colegio Médico de Honduras otorgó 14.15 horas crédito al contenido programático de estos eventos.

Los 30 trabajos libres aceptados e incluidos en el compendio de resúmenes (<http://www.bvs.hn/html/es/XVJornada.html>, acceso diciembre 2008) ilustran la investigación desarrollada en la FCM, demostrando su valor como herramienta de enseñanza – aprendizaje y su aplicación para mejorar la calidad de la atención en salud en el Hospital Escuela y otros centros asistenciales de la red de salud del país. Los trabajos libres incluyeron trabajos científicos, clínicos y experiencias en salud pública en las siguientes áreas temáticas: 8 (26.7%) de Salud Pública; 4 (13.3%) en Pediatría; 4 (13.3%) en Psiquiatría; 3 (10.0%) sobre medicamentos; 2 (6.7%) en Gineco-obstetricia; 2 (6.7%) en Otorrinolaringología; 2 (6.7%) en Dermatología; 2 (6.7%) en Medicina Interna; 2 (6.7%) en Docencia; y 1 (3.3%) en Investigación y ética.

El evento contó también con la participación de reconocidos docentes de la FCM y profesionales invitados, y recibió el apoyo de la Dirección General de Promoción de la Salud y Departamento de ITS/VIH/SIDA de la Secretaría de Salud, Foro Nacional de SIDA, Comisionado Nacional de Derechos Humanos, Mecanismo Coordinador de País del Proyecto Fondo Mundial, Laboratorios Médicos, Dirección General de Medicina Forense, Maestría en Salud Pública de la FCM, Sociedad Hondureña de Enfermedades Infecciosas (SHEI), Instituto de Enfermedades Infecciosas y Parasitología Antonio Vidal (IAV) y Asociación Hondureña de Parasitología (AHPA). Se programaron un total de 23 conferencias distribuidas en 2 foros (“Violencia, Derechos Humanos y Salud”; “Acceso Universal a Servicios de Atención Integral en Poblaciones Difíciles de Alcanzar”), 2 mesas redondas (“Enseñanza de la Parasitología en la FCM”, “Maestría en Salud Pública”), 1 Simposium (“Enfermedades Infecciosas”), y 4 experiencias en salud de Otorrinolaringología.

*Unidad de Investigación Científica (UIC), Facultad de Ciencias Médicas, UNAH
+Programa de Maestría de Salud Pública, Facultad de Ciencias Médicas, UNAH

Derechos Humanos, Mecanismo Coordinador de País del Proyecto Fondo Mundial, Laboratorios Médicos, Dirección General de Medicina Forense, Maestría en Salud Pública de la FCM, Sociedad Hondureña de Enfermedades Infecciosas (SHEI), Instituto de Enfermedades Infecciosas y Parasitología Antonio Vidal (IAV) y Asociación Hondureña de Parasitología (AHPA). Se programaron un total de 23 conferencias distribuidas en 2 foros (“Violencia, Derechos Humanos y Salud”; “Acceso Universal a Servicios de Atención Integral en Poblaciones Difíciles de Alcanzar”), 2 mesas redondas (“Enseñanza de la Parasitología en la FCM”, “Maestría en Salud Pública”), 1 Simposium (“Enfermedades Infecciosas”), y 4 experiencias en salud de Otorrinolaringología.

Seguidamente se describen algunos aspectos relevantes del desarrollo científico de la XV Jornada Científica y II Congreso de Investigación.

Foro “Violencia, Derechos Humanos y Salud en Honduras”. Este foro se desarrolló con la participación de los distinguidos panelistas: Dr. Ramón Custodio, Comisionado Nacional de los Derechos Humanos en Honduras; Dr. Américo Reyes Ticas, Catedrático de Psiquiatría en la FCM; Dr. Allan Bonilla, profesional del Departamento de Medicina Forense

Se enfatizó sobre cual es la responsabilidad del Estado para garantizar los derechos humanos, al papel de los medios de difusión en el correcto manejo de la información, así como del impacto en la niñez y juventud de video-juegos y programas de TV, Internet y otros. De igual manera se relacionó la violación a los derechos humanos con el femicidio, el alcoholismo y drogadicción, la falta de implementación de las políticas de estado y tratados internacionales y la narco-actividad, entre otros. Entre las conclusiones el estado y población, tenemos una enorme responsabilidad para lograr que se mejoren los estándares de cumplimiento en materia de derechos humanos.

Foro “Acceso universal a terapia anti-retroviral (TARV), servicios de atención integral y de prevención en poblaciones difíciles de alcanzar”. Este foro estuvo integrado por el Dr. Jorge Fernández de la Dirección General de Promoción de la Salud de la Secretaría de Salud, la Dra. Xiomara Bú, Directora Ejecutiva del Foro Nacional de SIDA, y el Dr. Rolando Pinel, Secretario Técnico del Mecanismo Coordinador de País del Proyecto Fondo Mundial Honduras. En este foro se brindó un panorama general sobre las condiciones de vida de las poblaciones de difícil acceso desde el punto de vista de la igualdad de oportunidades como mandato bioético frente a otros determinantes sociales, la necesidad de coordinación intersectorial y el mandato impostergable de establecer mecanismos de protección social en salud. Se dio una visión de la dinámica de la enfermedad frente a una sociedad estática que visualiza los derechos humanos como una mera satisfacción de las necesidades de los individuos y no como la urgencia social del cumplimiento per-sé de los derechos humanos que al final repercute en una desigualdad social que limita el acceso a la terapia antirretroviral.

Mesa redonda “Enseñanza en la FCM: El ejemplo en Parasitología”. Esta mesa estuvo integrada por El Dr. Carlos A. Javier (Laboratorios Médicos, SHEI, IAV) La Dra. Jackeline Alger (UIC, SHEI, IAV y AHPA) y la Dra. Claudia Torres (Facultad de Humanidades y de Ciencias de la UNAH). En el mismo se presentó información histórica y descriptiva moderna sobre la importancia de las ciencias básicas como puente en el entendimiento de la patología humana y la necesidad de fortalecer este proceso en la formación del médico. Se presentó información y justificó la necesidad de fortalecer el laboratorio como herramienta de enseñanza – aprendizaje de la parasitología en la FCM. Uno de los aspectos más importantes señalados en la discusión fue la necesidad de fortalecer la enseñanza de la parasitología, la microbiología y la inmunología en la formación de los estudiantes en las carreras de Medicina y Enfermería en la FCM.

Mesa redonda “Investigación en el postgrado en Salud Pública como estrategia de vinculación con las necesidades de la sociedad”. Esta mesa redonda fue organizada por el postgrado en Salud Pública de la UNAH y estuvo enfocada a la presentación y posterior discusión de la investigación en salud pública, entendida como un indicador de alto poder que refleja la dinámica en el proceso de formación en salud pública así como, su contribución a las necesidades y problemas de salud del país. En la búsqueda de articular la teoría y la realidad, se identifica a la investigación como proceso mediador y como herramienta política y técnica que contribuye a la vinculación universidad-sociedad brindando el marco para la acción social desde la academia, ya que contempla los actores sociales fuera de la Universidad: Estado, y Sociedad Civil. Los investigadores principales y los respectivos proyectos presentados fueron: 1) Dr. Héctor Escalante, *Conocimientos e intervenciones de los profesores de las Escuelas de Salud Pública en Salud Internacional y la problemática de las drogas en América Latina, 2008*. En esta investigación multicéntrica en la que participó el postgrado en Salud Pública se describen los conocimientos y experiencias de los docentes de 13 escuelas de Salud Pública de América Latina sobre salud internacional y drogas, con el fin de establecer el recurso humano que responde a las iniciativas del proyecto de Educación en Salud Pública liderado por la comisión Interamericana para el Control y abuso de Drogas de la Organización de Estados Americanos (CICAD/OEA), año 2008. 2) Dr. Jorge Sierra Barahona, *Caracterización de la propiedad intelectual y sus posibles implicaciones en el acceso a medicamentos*. Se pretende con este proyecto generar y divulgar información para que los actores sociales puedan tomar decisiones y ejercer acciones para que la población no sea afectada en su derecho a acceder a medicamentos por la protección de la propiedad intelectual. 3) Dr. Avelino Ageitos, *Análisis de situación de los recursos humanos en salud, Honduras 2008*. Este trabajo permitirá conocer en el campo de recursos humanos en salud en Honduras qué está pasando, por qué está pasando, y por quiénes está pasando desde una perspectiva global y nacional. 4) Maestra Emilia Alduvín, *Modelos de atención y modelos de gestión en salud*. Esta investigación colaborativa parte del análisis de la Atención Primaria en Salud Integral (APS-I) desde la óptica del derecho a la salud, y pretende estudiar las competencias del recurso humano para la implementación de la APS-I en los modelos de atención centralizados y descentralizados

Simposio “Retos actuales de las enfermedades infecciosas: recomendaciones”. Este simposio fue organizado por la Sociedad Hondureña de Enfermedades Infecciosas (SHEI). Aquí se presentaron los retos a los que se puede enfrentar el país si fuéramos alcanzados por epidemias como SARS, para la cual no estamos preparados en Honduras. El sistema de vigilancia epidemiológica nacional carece de recursos, está desfasado y descontextualizado. Por otro lado, falta cátedra dentro de la FCM que forme al profesional de salud en diferentes niveles de atención, y los capacite en forma integral para enfrentar los problemas infecciosos.

En la Ceremonia de Clausura se presentó una reseña de la trayectoria de la UIC en su Vigésimo Aniversario, 1988-2008. La UIC fue creada con su respectivo diseño de estructura y funcionamiento, a partir del cual ha desarrollado diferentes actividades conducentes a fortalecer la investigación en la FCM y en la sociedad hondureña. Entre estas actividades, destacan la capacitación a estudiantes y docentes de pregrado y postgrado de la FCM, de la UNAH y fuera de la UNAH, nacionales y extranjeros, la definición de las líneas prioritarias de investigación de la FCM, programa de tutorías en investigación a los residentes y docentes de los diferentes Postgrados de Medicina, Comité de Ética, y varios proyectos de vinculación Sociedad – Universidad impulsados desde la UIC.

Desde 1993 la FCM ha enarbolado anualmente, y de forma ininterrumpida, la bandera de la investigación en cada Jornada Científica para promover espacios de diálogo institucional y nacional y presentar los resultados de las investigaciones realizadas, aportando evidencia para la toma de decisiones e influir en políticas que beneficien a la población del país. A través de la generación de un pensamiento crítico-reflexivo y de información estratégica para la toma de decisiones, la investigación es un instrumento poderoso de transformación social en beneficio de nuestra población, especialmente de los más pobres y vulnerables.

Una vez más, los eventos científicos de la FCM fueron el resultado del esfuerzo tesonero de múltiples actores claves, especialmente el aporte valioso de los y las investigadoras(es) que enviaron sus trabajos libres de acuerdo a los lineamientos brindados por el Comité Científico, de los y las distinguidas(os) panelistas que aceptaron participar en diferentes espacios con sus conferencias, de los miembros del Comité Organizador y personal administrativo de la UIC. En este último aspecto, resaltamos el apoyo técnico y logístico de la Unidad Técnica en Salud (UTES) y la Biblioteca Médica Nacional de la FCM. También reconocemos el respaldo decidido de las autoridades de la FCM, lideradas por el Decano Dr. Renato Valenzuela. El listado de las instituciones participantes y patrocinadores se encuentran en el Programa Científico y Compendio de Resúmenes, el cual también está disponible a través de la Biblioteca Virtual en Salud de Honduras en la dirección Web: <http://www.bvs.hn/html/es/XVJornada.html> (acceso diciembre 2008).

La XVI Jornada Científica y III Congreso de Investigación de las Ciencias de la Salud se llevara a cabo el 24 y 25 de septiembre de 2009 con el lema *Hacia un Sistema Nacional de Investigación para la Salud Participativo*. La fecha límite para entrega de resúmenes es el 31 de mayo de 2009.